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Amigos, todos:

Una de las enseñanzas de la pandemia 
aprendidas por Panamá es la necesidad 
nacional de impulsar la ciencia y la 
tecnología, condición insalvable para 
modernizar el Estado, así como para 
acortar las brechas de la inequidad y la 
desigualdad en nuestro país.

Uno de los aciertos indudables de nuestro 
Gobierno ha sido el apalancamiento 
dado durante este periodo a la Secretaría 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Senacyt) y a la Autoridad de Innovación 
Gubernamental (AIG), las cuales han 
contribuido al logro de los niveles exitosos 
mostrados mundialmente en el manejo 
de la actual crisis sanitaria.

Era obvio que la dinámica impuesta por 
lo exponencial y agresivo del Covid-19 
no podía manejarse con los sistemas 
y procedimientos anacrónicos que 
prevalecen en varios niveles y aspectos 
de nuestra administración pública. 

Exigía respuestas en herramientas que 
permitieran cobertura e inmediatez para 
cubrir a la población, como las que muy 
temprano diseñó y puso en ejecución 
la AIG. Hoy, los cambios introducidos y 
que se extienden a numerosas entidades 
permiten mostrar un Estado mucho más 
moderno y avanzado en materia de 
servicios a los ciudadanos, al igual que en 
transparencia y rendición de cuentas.

Es la visión de un Gobierno con sentido 
de Nación. Y de mañana.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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UN ESTADO MÁS MODERNO
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El mandatario presidió el acto de primera palada 
para la construcción y equipamiento del CAIPI en el 
corregimiento de Palmas Bellas, distrito de Chagres, 
con inversión de B/.500,437.94.

Con la primera palada y por un monto de B/.7,434,104.25, 
se dio inicio a los trabajos de rehabilitación de la carretera 
Boyd Roosevelt desde Cativá hasta Sabanitas.

Completamente renovadas y con una inversión de 
B/.2,874,640.54, se entregaron las nuevas instalaciones 
del CEBG Carlos Clement, donde cursan estudios  
1,150 estudiantes.

Se inauguró el Centro Polideportivo Municipal Don 
Antonio Tagarópulos, en Cativá, con una inversión de 
B/.4,229,000, y que beneficiará a 40 mil personas del 
área.

La cooperativa Coolajuela, R.L. recibió un minitractor 
agrícola y “rotovator” para apoyar los huertos 
agrosostenibles en la provincia.  

Las Juntas Administradoras de Acueductos Rurales 
de Escobal, Ciricito, Sabanitas, Nueva Providencia, 
Buena Vista, Salamanca, Puerto Pilón y Santa Rosa 
recibieron insumos por un costo de B/.12,874.00.
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Gira de Trabajo Comunitario (GTC)

Durante esta gira, presidida por el mandatario, Laurentino Cortizo Cohen, participaron: 
MIDES, INAMU, SENADIS, MIDA, ARAP, BDA, IMA, ISA, MINSA, IFARHU, MINPRE, MEDUCA, CAJA 
DE AHORROS, IPHE, MIVIOT, ANATI, AMPYME, IPACOOP, MITRADEL, INADEH, MICULTURA, DAS, 

MOP y Zona Libre de Colón. 
Comunidades visitadas: 

Palmas Bellas, Barrio Norte, Sabanitas y Cativá. 
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20 estudiantes universitarios recibieron becas y “laptops” 
del programa Transformando Vidas, del Ministerio de la 
Presidencia.

El IPHE en Colón recibió un automóvil “pick-up” (4X4) 
para las visitas domiciliarias a estudiantes de estimulación 
temprana en la Costa Arriba y Costa Abajo, y para 
atender a los alumnos de inclusión en la ciudad de Colón.

Se entregaron 4 mil kits educativos (cuadernos, lápices, 
borradores, reglas y mochila) a escuelas, fundaciones de 
ayuda a la niñez y parroquias de la Iglesia católica.

Por un monto que supera los B/.1.2 millones, se 
entregaron 68 soluciones habitacionales a familias 
en condición de pobreza y pobreza extrema.

Se gestionó la firma de contratos con 22 personas que 
van a trabajar en los proyectos Centro de Visitantes 
e Interpretación del Castillo de San Lorenzo y Planta 
Potabilizadora de Sabanitas 2.

A fin de garantizar a la población el derecho al 
desarrollo y fomentar la comercialización de la 
producción artesanal, se otorgaron 20 acreditaciones 
artesanales.

Gobierno
Central

Comunidades

Gobiernos
Locales

Juntas
Técnicas

Primera Infancia
(Inversión Social)12
1

2

3

4

5
6

7

8

9

10

11

Nutrición

Agua limpia
y sanidad
básica

Salud
Medicamentos, 
promotores, 
botiquín...

Educación 
Becas, internet,
Escuela para
padres...

Vivienda
(Mejora habitacional)

Actividades que 
generen ingresos/
emprendimiento

Infraestructura vial
(Caminos, carreteras,

puentes, zarzos)
Electrificación 

rural / 
Luminarias

Seguridad

Deporte y
Cultura

Conservación del
 Ambiente

5

Gira de Trabajo Comunitario (GTC)

Colón - Circuito 3-1 



6

PRESIDENCIA

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, resaltó 
el potencial de Panamá como 
principal centro logístico de 
América Latina en la apertura 
del foro multisectorial de alto 
nivel, realizado este 3 de febrero, 
organizado por el Gobierno 
Nacional en alianza con el Banco 
Interamericano de Desarrollo 
(BID).  El gobernante indicó que 
Panamá ofrece una propuesta 
de valor única como principal 
centro logístico de América 
Latina, en la que destacó la 
excepcional conectividad gracias 
a su posición geográfica, el Canal 
y los activos logísticos. “Panamá 
posee la mejor conectividad 
aérea y marítima de América 
Latina y el Caribe, con puertos 
en las costas de dos océanos, 
una vía férrea transcontinental, 
aeropuertos, parques logísticos, 
zonas económicas especiales 
y zonas francas”, destacó el 
jefe del Ejecutivo durante la 
apertura del foro “Panamá: el 
Centro de América y su rol en el 
fortalecimiento de las cadenas 
regionales de valor”. Sostuvo 

que el país “ha jugado y juega 
un papel clave en el comercio 
mundial. Hemos aprendido a 
reconocer y apreciar el valor que 
tienen las cadenas de suministro 
y la importancia de lograr que 
éstas sean más resilientes para 
beneficio de los países de 
nuestra región”, subrayó. Cortizo 
Cohen también manifestó que 
durante su administración apoya 
los procesos de “nearshoring” 
como componente estratégico 

indispensable para la agenda de 
recuperación económica en la 
etapa pospandémica. En tanto, 
el presidente del BID, Mauricio 
Claver-Carone, reafirmó su 
confianza en el país. “Estamos 
viviendo el mayor realineamiento 
de las cadenas globales de 
suministro de la historia. Esto 
abrió una oportunidad única para 
atraer más y mejores inversiones, 
y Panamá está en una posición 
privilegiada para lograrlo”. 

BID PONDERA ROL DE PANAMÁ COMO 
‘HUB’ LOGÍSTICO Y DE TRANSPORTE

“Creemos que las 
posibilidades son 
infinitas para Panamá, 
este país no solo es un 
tesoro global por su 
belleza y biodiversidad, 
sino que también es 
un eje del hemisferio y 
del mundo para ser un 
‘hub’ de logística y de 
transporte”, 

Mauricio Claver-Carone, 
presidente del BID.
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En la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) realizada por el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen, este 
viernes 4 de febrero en el circuito 
3-1, provincia de Colón, se 
entregaron obras de interés social 
con la finalidad de mejorar la 
calidad de vida de sus residentes y 
beneficios por B/.5,486,510.00. En 
este recorrido, Cortizo Cohen reiteró 
su compromiso con la provincia de 
Colón y con todo el país de avanzar, 
independientemente de los retos 
que ha afrontado su administración. 
“Enfrentamos las dificultades en 
las finanzas públicas, deudas por 
más de B/.1,800 millones y la 
pandemia; ahora el proceso de 
recuperación económica. Panamá 
tiene una economía en crecimiento, 
la mejor de la región, y se debe al 
esfuerzo de todos los panameños”, 
manifestó. También destacó que 
un 80% de las escuelas en el 
país estarán listas para recibir a 
los estudiantes, el próximo 7 de 
marzo, ya que muchas están en 
construcción. Informó que el 21 de 
febrero se realizará la licitación del 
Corredor del Caribe, de Quebrada 
López hacia María Chiquita, 
proyecto que tendrá un impacto 
económico para la provincia. 
Entre las obras entregadas figuran 
el Centro de Educación Básica 
General Carlos Clement y el 
Centro Polideportivo Municipal 

Don Antonio Tagarópulos. El 
gobernante también inspeccionó 
la construcción del Centro de 
Atención Integral para la Primera 
Infancia (CAIPI) en Palmas Bellas y 

ordenó el inicio de los trabajos de 
rehabilitación de la carretera Boyd 
Roosevelt, desde Cativá hasta 
Sabanitas y de Sabanitas a Villa 
Alondra.

B/.5,486,510 EN OBRAS 
PARA COLONENSES

El mandatario anunció la licitación del Corredor del Caribe, que se extiende 
desde Quebrada López hasta María Chiquita.

Durante la gira de 
trabajo, el Presidente 
informó que para el 7 de 
marzo estarán listas el 
80% de las escuelas a 
nivel nacional.

PRESIDENCIA
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PRESIDENCIA

El 4 de febrero, el Ministerio de 
Salud (Minsa) detalló en su informe 
diario que, según el Programa 
Ampliado de Inmunizaciones (PAI), 
el pasado 29 de enero Panamá 
sobrepasó el millón de dosis de 
refuerzo aplicadas de la vacuna 
contra la Covid-19. Panamá es de 
los pocos países de la región de 

las Américas que tiene dentro de 
su proceso de vacunación la dosis 
de refuerzo. De acuerdo con el 
PAI, más del 35% de la población 
meta ya ha recibido su vacuna de 
refuerzo. El informe del PAI indica 
que se han aplicado 1,070,893 
dosis de refuerzo. La red pública 
de hospitales, que incluye las 

instalaciones del Minsa y de la Caja 
de Seguro Social (CSS) en el país, 
ha sido asignada como puestos de 
vacunación de esta tercera dosis. 
Igualmente, las policlínicas de 
la CSS y los centros de salud en 
todo el país administrados por el 
Minsa; y el Salón Zafiro, del hotel 
El Panamá, en la ciudad capital.

PANAMÁ SOBREPASA EL MILLÓN 
DE DOSIS DE REFUERZO APLICADAS

El horario de vacunación establecido es de 7:00 de la mañana a 3:00 de la tarde, de lunes a sábado.
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PRESIDENCIA

El nuevo Pacífica Salud-Hospital 
Costa del Este, ubicado en el centro 
comercial Town Center, “contribuye 
a la lucha contra la pandemia del 
Covid-19 al ofrecer los servicios de 
pruebas y vacunación, además de 
crear mil nuevas plazas de empleo 
directas y 540 indirectas”, expresó 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen. El 
gobernante panameño asistió este 
1 de febrero a la inauguración del 
nuevo hospital, en compañía de su 
esposa, Yazmín Colón de Cortizo.  
“La pandemia del Covid-19 evidenció 
con toda claridad la importancia de 

contar con una oferta hospitalaria 
y servicios médicos acordes con 
las necesidades y demandas de 
salud del país frente a situaciones 
sanitarias extraordinarias”, indicó 
el mandatario. El nuevo Pacífica 
Salud - Hospital Costa del Este tuvo 
una inversión superior a los B/.50 
millones y ofrece una completa 
línea de servicios hospitalarios que 
incluyen consultorios, emergencias, 
radiología, laboratorio clínico, 
sala de maternidad, neonatología, 
quirófanos, unidad de cuidados 
intensivos, banco de sangre, farmacia 
y centro de excelencia. Ricardo 

Ponce, presidente de la Junta 
Directiva de Pacífica Salud, recordó 
que hace cuatro años colocaron 
la primera piedra de la obra, pero 
requirieron mayores esfuerzos ante 
las adversidades provocadas por la 
pandemia.  “Hoy abrimos las puertas 
de este edificio equipado con la 
mejor tecnología médica, listo para 
ofrecer servicios de excelencia”, 
resaltó Ponce.

INAUGURAN PACÍFICA SALUD-HOSPITAL
COSTA DEL ESTE 

Los hospitales de 
Pacífica Salud, 
afiliados al Johns 
Hopkins Medicine 
International, se 
ubican en el número 
11 del “ranking” de los 
mejores hospitales de 
Latinoamérica, según 
la revista “América 
Economía”, y en el 
número 1 en Panamá.

El presidente Laurentino Cortizo Cohen presidió el acto de apertura del moderno centro hospitalario, cuya inversión 
fue de más de B/.50 millones.
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Una de las inversiones 
importantes en el sector 
turístico es el Puerto de 
Cruceros de Amador, el 
cual inicia operaciones 
este 2022. 

PRESIDENCIA

El vicepresidente de la República 
y ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén, anunció que 
el Gobierno Nacional invertirá más 
de B/.776 millones en proyectos 
de infraestructura turística. Las 
declaraciones de Carrizo Jaén se 
dieron durante su participación 
en el acto de toma de posesión 
de la nueva Junta Directiva de la 
Cámara de Turismo de Panamá 
(Camtur). “La Secretaría del 
Gabinete Turístico del Gobierno 
Nacional está coordinando, 
junto con las diferentes unidades 
ejecutoras, la inversión de más 

de B/.776 millones en proyectos 
de infraestructura turística, en 
seis de los polos turísticos de 
mayor crecimiento”, indicó el 
vicepresidente Carrizo Jaén. 
Estas obras incluyen servicios de 
energía, agua potable, carreteras, 
muelles, centros de visitantes 
y senderos, entre otros. Entre 
los proyectos están el Panama 
Convention Center, el cual tiene 
90 postulaciones para atraer 
eventos al país entre 2022 y 2027, 
que representan una inyección 
económica de B/.80 millones. 
Ovidio Díaz, nuevo presidente 

de la Camtur, tomó posesión del 
cargo y juramentó a los integrantes 
de su directiva para el periodo 
2022-2024, en un acto que se llevó 
a cabo en la sede del Parlamento 
Latinoamericano (Parlatino).

B/.776 MILLONES PARA PROYECTOS DE
INFRAESTRUCTURA TURÍSTICA 

El vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo Jaén, participó en la toma de posesión de la nueva Junta 
Directiva de la Cámara de Turismo de Panamá (Camtur), presidida por Ovidio Díaz.
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El vicepresidente de la República indicó que la importancia que Panamá le 
da a esta celebración queda demostrada con su incorporación al calendario 
ferial del país a partir de este 2022.

Este martes 1 de febrero, el vicepresidente 
y ministro de la Presidencia, José Gabriel 
Carrizo Jaén, participó en los actos 
conmemorativos del Año Nuevo chino y 
la celebración del Festival de la Primavera 
como un evento país para impulsar la 
reactivación económica nacional. En 
representación del Gobierno Nacional, 
Carrizo Jaén aprovechó la oportunidad 
para extender los saludos del presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
a la comunidad china en Panamá y resaltar 
los lazos que unen a ambas naciones. 
“Los vínculos entre Panamá y China son 
entrañables, se remontan a 167 años 
antes de que nuestro país se convirtiera 
en República. Bien podemos decir que, 
más que integrada, la comunidad asiática 
hoy forma parte sustancial de la sociedad 
panameña, la cual ha sumado a su riqueza 
multiétnica los grandes valores de la 
cultura china”, indicó el vicepresidente de 
la República durante el acto. Carrizo Jaén 
resaltó la iniciativa de fusionar la llegada 
del Año Nuevo chino, Festival de la 
Primavera, a las actividades feriales del país 
a partir de este año: “Esto pone de relieve 
la importancia que Panamá reconoce en 
estas celebraciones, incorporándolas de 
manera conjunta al calendario ferial del país 
a partir de este año 2022 con los auspicios 
entusiastas del Gobierno Nacional”.  
Informó que estas celebraciones tendrán 
lugar en varios puntos de la República 
a través de las asociaciones chinas 
presentes en el país, especialmente en 
las provincias de Chiriquí, Herrera, Los 
Santos y Veraguas, donde se desarrollarán 
programas y conferencias simultáneas de 
carácter cultural y gastronómico.

AÑO NUEVO CHINO
Y FESTIVAL DE LA PRIMAVERA 

PRESIDENCIA

En Panamá al menos 200 
mil personas de origen 
chino, que representan 
aproximadamente el 4% 
de la población total, 
están presentes en los 
sectores que impulsan 
la economía a nivel 
nacional. 
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PRESIDENCIA

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, participó 
este 1 de febrero en la inauguración 
en Panamá de la nueva sede regional 
para América Latina del Grupo A.P. 
Moller Maersk, el mayor operador 
de portacontenedores y buques de 
suministro del mundo. El jefe del 
Ejecutivo manifestó que Panamá 
celebra la decisión de A.P. Moller 
Maersk de establecer su sede 
regional en nuestro país y reiteró que 
“tienen en nosotros al mejor aliado 
para sus actividades logísticas, un 
Gobierno facilitador de las buenas 
inversiones”. Añadió que gracias a 
las ventajas que ofrece el sistema 
logístico panameño, las operaciones 
de A.P. Moller Maersk en nuestro país 
se han ampliado en los últimos años. 
Actualmente es el principal cliente 
del Canal de Panamá y el mayor 
usuario de nuestro sistema portuario, 
destacó. En este sentido, sostuvo 
que Panamá ha fortalecido la oferta 
para el sector logístico mediante la 
creación de regímenes especiales, 
tales como las licencias SEM (sedes 
de empresas multinacionales) y la ley 
EMMA (que crea el régimen especial 
para el establecimiento y operación 
de empresas multinacionales para la 
prestación de servicios relacionados 
con la manufactura), como también 
el régimen de depósitos aduanales 
dentro de las instalaciones 
portuarias. Robbert Jan Van Trooijen, 
presidente de Maersk para América 
Latina, indicó por su parte que esta 

GRUPO A.P. MOLLER MAERSK INSTALA 
SEDE REGIONAL EN PANAMÁ

El presidente de la República destacó que Panamá es una excelente plaza 
que le ofrece a la inversión extranjera directa ventajas competitivas que 
facilitan sus operaciones.

Este emporio marítimo 
es el principal cliente 
del Canal de Panamá 
y el mayor usuario 
de nuestro sistema 
portuario.

compañía y Panamá comparten una 
larga historia.  “Estamos orgullosos 
de nuestro compromiso con Panamá 
al ser el mayor cliente del Canal, del 
ferrocarril, así como de los puertos 
en el Pacífico y en el Atlántico. 

Nuestra empresa contribuye con 
el movimiento de los productos 
panameños por todo el mundo y con 
la economía panameña aportando 
más de mil millones de dólares al 
año”. 
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PRESIDENCIA

El Ministerio de la Presidencia, a través 
de la gestión del Despacho de la 
Primera Dama, suscribió un convenio 
de cooperación con el Hospital Pacífica 
Salud que tiene como objetivo ofrecer 
servicios profesionales médicos para 
la atención de los casos sociales 

que se presenten ante este ministerio, 
específicamente aquellas solicitudes 
que se refieran a apoyos en cirugías, 
exámenes especializados y estudios 
radiológicos. Como parte de los 
compromisos, Pacífica Salud brindará 
servicios profesionales médicos a 
pacientes que solicite el Ministerio 
de la Presidencia, a través del 
Despacho de la Primera Dama, como 
histerectomías, colecistectomías, 
hernias, cistoscopias y salping, 
entre otros. Hay que destacar que 
la compensación por los servicios 
descritos otorgados al beneficiario 
se hará de acuerdo con un modelo 
de responsabilidad social en el 
que la facturación de los servicios 

hospitalarios sería asumida por 
Pacífica Salud. En tanto, el Ministerio 
de la Presidencia se compromete 
a realizar una evaluación socio-
económica de trabajo social previa 
y referirá a Pacífica Salud, mediante 
nota, las solicitudes recibidas en el 
Despacho de la Primera Dama que 
apliquen para este convenio, que 
serán acompañadas por el diagnóstico 
y/o referencia médica, cédula y otros 
documentos pertinentes, además 
de dar seguimiento a los casos 
referidos. El convenio de cooperación 
fue suscrito por el viceministro de 
la Presidencia, Carlos García, y el 
presidente y representante legal de 
Pacífica Salud, Ricardo Ponce.

CENTRO MÉDICO PRIVADO 
ATENDERÁ CASOS SOCIALES

En la firma del acuerdo, la primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, participó como testigo de honor.

Pacífica Salud brindará 
servicios médicos a 
pacientes que solicite 
el Ministerio de la 
Presidencia, a través del 
Despacho de la Primera 
Dama. 
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La vacunación de la 
segunda dosis pediátrica 
en el Parque Omar se 
realizará del martes 8 
al sábado 12 de febrero, 
en horario de 7:30 a.m. a 
2:30 p.m.   

PRESIDENCIA

Para continuar con el proceso 
de inmunización a niños de 5 a 
11 años, el martes 8 de febrero 
se inicia la aplicación de las 
segundas dosis pediátricas en 
el Domo del Parque Recreativo 
y Cultural Omar, labor 
coordinada por el Despacho 
de la Primera Dama, Yazmín 
Colón de Cortizo. En una 
reunión de coordinación con 
las instituciones que integran 
la operación PanavaC-19, 
se afinaron detalles para la 
jornada de vacunación en el 
Parque Omar, donde en el mes 
de enero se inmunizó a más 
de 6,000 niños. Se atenderá 
a niños con discapacidad, 
con enfermedades crónicas y 
población infantil en general 
que se aplicaron su primera 
dosis en las instalaciones del 
Parque Omar. También se 
recibirá a niños que asistan 
buscando su primera dosis 
pediátrica de la vacuna 
contra el Covid-19. El adulto 
responsable que acompañe 
al niño o niña a la jornada 
deberá presentar la tarjeta de 
vacunación con la primera dosis 
y una identificación del menor.  

SEGUNDA DOSIS PEDIÁTRICA 
A PARTIR DEL 8 DE FEBRERO 

La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, encabezó la reunión de 
coordinación para la jornada de vacunación de la segunda dosis pediátrica.  

PARQUE OMAR
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PRESIDENCIA

Con el proyecto “Comunidad 
sustentable”, cuyo objetivo es elaborar 
un mecanismo que permita recolectar la 
energía proveniente del sol para producir 
energía más eficiente, no contaminante 
y que contribuya al desarrollo sostenible 
de las comunidades, las estudiantes 
Kathya Otero, Daniela Camargo y Amalia 
Peña ganaron el primer lugar de Futuros 
Innovadores en las Olimpiadas Nacionales 
de Robótica - WRO Panamá 2021 y el 
octavo lugar de Futuros Innovadores en 
las Olimpiadas Mundiales de Robótica 
- WRO 2021. La primera dama de la 
República y embajadora de las Américas 
para la Educación Steam de la Fundación 
Panamericana para el Desarrollo (PADF, 
por sus siglas en inglés), Yazmín Colón 
de Cortizo, reconoció los logros de las 
estudiantes, a las que les entregó tabletas 
electrónicas como incentivo para que 
continúen desarrollando otros proyectos 
innovadores. Además, otorgó una beca 
de excelencia a la estudiante Kathya 
Otero, por su sobresaliente desempeño 
escolar. El proyecto que desarrollaron 
estas jóvenes busca brindar servicios 
eléctricos a las comunidades rurales con la 
optimización en el uso de paneles solares a 
través de la robótica y así poder suministrar 
energía eléctrica a la planta potabilizadora 
y de procesamiento de desperdicios que 
existe en el campo, además de brindar el 
servicio eléctrico a la comunidad cuando el 
sistema que suministra el servicio eléctrico 
principal falle. Sumado a esto, diseñaron 
un sistema que se activa al detectar lluvias 
para proteger los cables de electricidad e 
internet y así evitar interrupciones en estos 
servicios. 

RECONOCIMIENTO A GANADORAS  
DE OLIMPIADAS DE ROBÓTICA   

El Despacho de la Primera Dama entregó beca de estudios y equipos 
electrónicos a las estudiantes premiadas en estas competencias que destacan 
el ingenio juvenil.

Las jóvenes diseñaron 
un sistema que se activa 
al detectar lluvias para 
proteger los cables de 
electricidad e internet y 
así evitar interrupciones 
en estos servicios.
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El director ejecutivo del 
Instituto Panameño Autónomo 
Cooperativo (Ipacoop), Edwin 
Navarro, levantó la intervención 
en la Cooperativa de Servicios 
Múltiples Serafín Niño, R.L. de 
Colón. La organización también 
escogió a los miembros de la 
nueva Junta de Directores, Junta 
de Vigilancia y del Comité de 
Crédito. Navarro hizo un llamado 
a los asociados a trabajar en 
armonía por el bienestar de esta 
cooperativa, que tiene mucho 
potencial. Expresó Navarro que 
el Ipacoop continuará trabajando 
de cerca para que logren los 
objetivos trazados y participen 
decididamente en la reactivación 
económica de la provincia. La 
Cooperativa Serafín Niño fue 
fundada en noviembre de 1972 
y cuenta hoy con 200 asociados. 
Fue intervenida en junio pasado, 
tras detectarse algunas falencias 
en sus estados financieros; siete 
meses después, ha sido devuelta 
a sus asociados. En el 2020, la 
organización registró pérdidas 
por B/.42,000, pero cerró el 2021 
con B/.21,000 en ganancias. 
José Triana, expresidente de la 
cooperativa, dijo que este “es el 
momento de caminar todos en 
una misma dirección, para que la 
cooperativa no tenga que volver 
a ser intervenida”.

SE REACTIVA COOPERATIVA   
SERAFÍN NIÑO EN COLÓN

El director ejecutivo del Ipacoop, Edwin Navarro, se dirige a los asociados de 
la Cooperativa Serafín Niño.

Asociados de la cooperativa escogen a la nueva Junta Directiva.

Esta es la tercera 
cooperativa devuelta a 
sus asociados luego de 
pasar por un proceso 
de saneamiento de sus 
finanzas.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA
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La confianza de las empresas 
promotoras y de la banca pública 
y privada ha aumentado en los 
últimos meses, a pesar de la 
pandemia, ya que las inscripciones 
y aprobaciones de planos de 
construcción para la edificación de 
viviendas de interés social siguen 
incrementándose en todo el país. 
La directora de Promoción para 
la Inversión Privada, Minerva de 
Miranda, indicó que actualmente 
hay 360 proyectos inscritos, de los 
cuales 220 se encuentran activos, 

logrando con ello reactivar la 
economía y crear empleos. Según 
un informe de la Dirección de 

Promoción para la Inversión 
Privada del Miviot, encargada de 
este programa, las promotoras 
activas se encuentran: en Bocas del 
Toro (1), Chiriquí (40), Coclé (30), 
Colón (1), Herrera (34), Los Santos 
(27), Panamá (24), Panamá Oeste 
(40) y Veraguas (27). Mediante la 
Resolución ministerial No. 366-
2020 del 5 de agosto de 2020, se 
aprobó el código de zonificación 
Residencial Bono Solidario (RBS) 
para los proyectos de interés social 
que se desarrollen en el país.

PROMOTORAS APUESTAN A 
PROYECTOS DE INTERÉS SOCIAL 

El Miviot se ha 
convertido en 
facilitador del mercado 
inmobiliario y con el 
apoyo de la empresa 
privada se busca bajar el 
déficit habitacional en el 
país.

Pueden aplicar familias con ingresos mensuales de hasta B/.2 mil.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA
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El acto contó con la presencia de la viceministra de Obras Públicas, Librada De Frías; el secretario general del MOP, 
Ibrain Valderrama; y autoridades locales.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

A un año de haber efectuado la 
consulta pública con las fuerzas 
vivas de Isla Colón, el Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) realizó el 
acto de apertura de propuestas de 
la licitación por mejor valor para 
la construcción y financiamiento 
de la circunvalación costera 
de playa Paunch-playa Bluff-
Boca del Drago, provincia de 
Bocas del Toro, con un precio de 
referencia de B/.45,683,627.09. 
En este acto público participaron 
la Constructora Santa Fe, 

que presentó una oferta de 
B/.49,290.755.56; y el Consorcio 
Isla Colón, conformado por 
Constructora Urbana, S.A. y la 
empresa Ininco, S.A., que ofertó 
B/.49,993.000.00. Este proyecto 
ha sido considerado uno de 
los más importantes de las 26 
obras que impulsa el MOP bajo 
la modalidad llave en mano, 
dirigidas a reactivar la economía y 
generar nuevas plazas de trabajo 
en esa turística región del país. 
Este proyecto consiste en la 

construcción de una vía con un 
puente sobre el río Mimitimbi; 
con aceras y ciclovía; un nuevo 
sistema de drenajes, iluminación y 
la edificación de estacionamientos 
y puntos estratégicos para el 
avistamiento de la fauna.

LICITAN CIRCUNVALACIÓN COSTERA 
EN BOCAS DEL TORO 

El contratista deberá 
entregar la obra 
terminada dentro de 720 
días calendario.
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La obra tendrá un tiempo de duración de 485 días calendario contados a partir de la orden de proceder. 

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

PUENTE GEMELO  
SOBRE EL RÍO CHICO 

El Ministerio de Obras Públicas 
(MOP), a través de la empresa 
Meco, S.A., inició los trabajos del 
proyecto de diseño y construcción 
del puente vehicular gemelo 
sobre el río Chico lado sur, sobre la 
carretera Panamericana, ubicado 
entre los distritos de Boquerón 
y Bugaba, en la provincia de 
Chiriquí. Las labores se iniciaron 
con la perforación del piso de la 
rodadura del puente nuevo, para 
la colocación de delineadores 
flexibles para las señalizaciones 

de más de 600 metros de 
longitud. También se han 
colocado barreras tipo “jersey”, 
tanto de material plástico como 
de concreto, con la finalidad 
de bloquear áreas donde no 
deben circular vehículos. Una 
vez se concluyan los trabajos 
de señalización sobre el nuevo 
puente, éste será utilizado 
en ambas vías para el tráfico 
vehicular, mientras que el otro 
puente será totalmente cerrado 
para su desmantelamiento y 

posterior construcción. El nuevo 
puente tiene una longitud 
aproximada de 120 metros 
lineales, y se construirá paralelo 
al ya existente. 

Con una inversión de 
B/.6,177,701.47, este 
proyecto cuenta con 
el financiamiento del 
Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID).
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA  

Una de las acciones prioritarias 
alcanzadas en el primer año de 
gestión de la actual administración 
para potenciar el desarrollo de los 
atractivos y productos turísticos 
a nivel nacional —a través del 
mejoramiento del  acceso a sitios 
de interés, infraestructura y servicios 
básicos de los diferentes circuitos 
turísticos del país— en coordinación 
con los municipios fue la creación del 
Gabinete Turístico mediante el Decreto 
Ejecutivo No. 278, del 3 de julio de 
2019, que preside el Vicepresidente 
de la República. Este ente coordina 
un esfuerzo interinstitucional para la 

ejecución de proyectos de inversión 
que buscan el fortalecimiento del 
turismo en seis destinos prioritarios 
de nuestro país. Tal es el caso de la 
ciudad de Panamá, donde podemos 
mencionar: proyectos de mejoras 
para el centro histórico en materia 
de seguridad, movilidad, facilidades 
de estacionamientos, mejoras de 
infraestructura vial y facilidades 
turísticas. A estas obras se suma una 
estrategia de movilidad urbana con 
la adquisición de una flota de cinco 
buses eléctricos al servicio de MiBus 
para operar la primera ruta verde de 
transporte público en la República 

de Panamá. También se trabaja en 
la propuesta de intervención para el 
diseño y construcción de una nueva 
entrada para el Casco Antiguo, que 
incluye plazas de estacionamientos, 
área de servicios complementarios 
y seguridad en la Cinta Costera III, 
proyecto de facilidades turísticas con 
un centro de interpretación turística, 
puestos de información, baños 
públicos y señalética. Y el proyecto 
que ya ha iniciado, la interconexión 
Cinta Costera 3 - Calzada de Amador, 
logrando con su construcción una 
mayor movilidad al unir dos sitios de 
alta concurrencia de visitantes. 

B/.68 MILLONES PARA OBRAS TURÍSTICAS    
EN CIUDAD CAPITAL

La interconexión de la Cinta Costera III - Calzada Amador es un puente de 500 metros que tendrá acceso vial, 
peatonal y una ciclovía recreativa. 
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SEGURIDAD FRONTERIZA,     
PRIORIDAD NACIONAL

Una gira institucional de trabajo 
en la provincia de Darién realizó 
el ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, junto con los 
directores de los estamentos de 
seguridad para analizar la situación 
migratoria y de seguridad, así como 
la próxima ejecución de un trabajo 
planificado en esta región del 
país en el año 2022. En esta gira, 
en la que también participó una 
representación de la Cancillería de 

Panamá, se constató el resultado 
de las acciones ejecutadas el año 
pasado en materia de seguridad 
y migración, priorizando ambos 
como parte de la estrategia de 
custodia fronteriza en nuestro país. 
“Para el Estado y el Ministerio de 
Seguridad Pública, la seguridad 
fronteriza tiene prioridad; hay 
que resguardar nuestras fronteras, 
manteniendo el orden y dando 
el trato correspondiente a la 

población migratoria en tránsito 
por Darién”, aseguró el ministro 
Pino. A su vez, el director del 
Servicio Nacional de Fronteras, 
Oriel Ortega, dijo que se está 
montando la campaña “Wana 
humaradá”, que en dialecto 
emberá significa “Vamos con 
todo”, que se realizará de manera 
conjunta con el Servicio Nacional 
Aeronaval y el Servicio Nacional 
de Migración.

El Servicio Nacional de Migración establecerá controles migratorios en estas áreas del país.

SEGURIDAD
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Con la décimo séptima 
ceremonia de destrucción de 
armas, celebrada en la sede 
de la Policía Nacional en el 
corregimiento de Ancón, se 
contabilizan 16,289 armas 
destruidas desde enero de 2020 
hasta la fecha. En esta nueva 
jornada, la primera del año 
2022, fueron destruidas 1,032 
armas de fuego —550 armas 
en desuso y 482 producto de 
incautaciones y decomisos 
en acciones policiales—. El 
desglose de este lote de 
armas destruidas es de 265 
revólveres, 154 pistolas, 333 
fusiles, 258 escopetas, 10 
rifles, 7 armas tipo “pellet” y 
5 subametralladoras. De igual 
forma, fueron destruidas 13,834 
municiones, mientras que se 
destruyeron 601 proveedores. 
El ministro de Seguridad 
Pública, Juan Manuel Pino, 
destacó la lucha que mantiene 
el Gobierno Nacional contra 
la delincuencia y el crimen 
organizado, producto del 
compromiso y el esfuerzo de 
los estamentos de seguridad 
del país, que trabajan 24/7 
para garantizar el bien común 
y barrios más tranquilos y 
seguros.

16,289 ARMAS  
ILEGALES DESTRUIDAS  

En la primera jornada del 2022, se sacaron de circulación 1,032 armas de 
fuego, desglosadas en 550 armas en desuso y 482 producto de incautaciones 
y decomisos en acciones policiales.

SEGURIDAD
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La canciller Erika Mouynes, en representación del presidente Laurentino Cortizo, asistió a la toma de posesión de la 
nueva presidenta de Honduras, Xiomara Castro, en Tegucigalpa, Honduras. 

En el marco de la toma de posesión de 
la presidenta de Honduras, Xiomara 
Castro, la canciller panameña, Erika 
Mouynes, sostuvo una reunión con 
el ministro de Asuntos Exteriores de 
España, José Manuel Albares, con 
quien conversó sobre un acuerdo de 
cooperación en igualdad de género, 
acceso al agua para poblaciones 
vulnerables, cambio climático e 

iniciativas digitales. El ministro 
español felicitó a Panamá por la 
iniciativa del Corredor Marino del 
Pacífico Este Tropical y la Alianza 
para el Desarrollo en Democracia. 
En paralelo, la canciller Mouynes 
conversó con el rey Felipe VI de 
España sobre la importancia de 
profundizar aún más la relación 
bilateral.  Además, la ministra sostuvo 
encuentros con la vicepresidenta de 
Argentina, Cristina Fernández de 
Kirchner, para fortalecer el diálogo 
sobre la equidad de género y la 
inclusión en las Américas; con 
la vicepresidenta de República 
Dominicana, Raquel Peña, hizo un 

balance de los avances de la Alianza 
para el Desarrollo en Democracia, 
mientras que con la expresidenta 
de Brasil Dilma Rousseff abordó 
la importancia que representa 
para Honduras la elección de una 
presidenta mujer y los avances de 
Panamá al designar mujeres en la 
Corte Suprema de Justicia, lo que 
nos posiciona como un país líder en 
la equidad de género. Entre tanto, 
con el vicepresidente de El Salvador, 
Félix Ulloa, reforzó los objetivos 
de Panamá en la presidencia “pro 
tempore” de la Secretaría General 
de SICA, de potenciar la articulación 
democrática en la región.

PANAMÁ AFIANZA 
LAZOS DIPLOMÁTICOS  

El país apoya 
decididamente el 
fortalecimiento 
democrático de la 
región.

RELACIONES EXTERIORES
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El ministro Augusto Valderrama; el gerente del BNP, Javier Carrizo, y el viceministro del MIDA, Carlo Rognoni, durante 
el anuncio. 

Con el objetivo de apoyar al sector 
arrocero del país y garantizar la 
próxima cosecha, el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama; y el gerente general 
de Banco Nacional de Panamá 
(BNP), Javier Carrizo, anunciaron un 
programa financiero por el orden 
de B/.50 millones, disponibles a 
partir de la fecha. “Estamos muy 
agradecidos por todo el apoyo que 
nos brindó el Banco Nacional de 
Panamá para aprobar el ‘factoring’ 
de 50 millones para el sector 
arrocero nacional. Esta es una acción 
sumamente importante para un 
sector agropecuario afectado por la 
pandemia y ahora con los elevados 

costos de las materias primas y los 
insumos agropecuarios”, destacó 
el ministro Valderrama. En tanto, 
el gerente del BNP dijo que es un 
programa que debería finalizar 
en diciembre, pero que están 
seguros de que se extenderá más 
allá, en monto y tiempo. Agregó 
que ayudará a aliviar el alto costo 
de los insumos y suministros que 
están teniendo los productores para 
hacerle frente a la próxima siembra. 
Precisó que las gestiones deben ser 
presentadas antes del 30 de junio 
de este año y que el descuento será 
de 48 centavos por cada gestión 
de cobro de B/.9.50 por quintal de 
arroz húmedo y sucio entregado a 

los molinos. Esto representa una tasa 
de descuento del 5% que cobraría 
el BNP, que incluye el 1% del FECI 
exigido por ley. 

B/.50 MILLONES PARA FINANCIAMIENTO
DEL SECTOR ARROCERO 

El “factoring” es el 
procedimiento a través 
del que un banco o 
una entidad financiera 
especializada compra 
las cuentas por cobrar 
de una empresa, 
asumiendo la entidad 
compradora el riesgo de 
la cobranza.

AGROPECUARIA
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AGROPECUARIA

Panamá Solidario 
fue reconocido 
internacionalmente 
como uno de los 
mejores programas 
para garantizar la paz 
y la estabilidad social 
durante la pandemia.

El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
anunció el reinicio del Programa 
Panamá Solidario en la modalidad 
de repartición de bolsas de comida 
a través de la trazabilidad en los 
hogares afectados por la Covid-19. 
Añadió que el Gobierno Nacional, 
dirigido por el presidente Laurentino 
Cortizo Cohen y todo su equipo, 
está trabajando duro para mantener 
la paz social, para recuperarse y sufrir 
lo menos posible los embates de la 
nueva ola de ómicron y para seguir 
logrando la recuperación de la 
economía. Valderrama explicó que 
con más de 9,000 voluntarios se ha 
logrado que las personas confinadas 
en sus hogares cuenten con una 
bolsa de alimentos que garantiza 
su comida básica durante este 
periodo. Agregó que estas bolsas 
también son repartidas en hogares 
de las áreas más vulnerables que 
no cuentan con los ingresos para 
alcanzar su alimentación básica. 
Enfatizó que además se apoya a 
la producción nacional, ya que 
también se adquieren a productores 
y empresas nacionales para apoyar 
la reactivación económica.

SE REANUDA DISTRIBUCIÓN  
DE BOLSAS DE COMIDA 

Se reactivó la preparación de bolsas de alimentos en Atlapa.
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El ministro Valderrama, junto a Bruno Garisto, durante la reunión del Consejo 
de Concertación Nacional para el Desarrollo. 

Los diversos sectores de 
la sociedad panameña 
aportaron ideas para 
seguir mejorando la 
producción nacional.

Una ley que fortalezca al sector 
agropecuario a largo plazo, protección 
para el productor y alternativas para 
garantizar la seguridad alimentaria 
del país fueron algunos de los temas 
principales que abordó el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, en su participación en el 
Consejo de la Concertación Nacional 
para el Desarrollo. El titular del MIDA 
presentó un amplio panorama de la 
realidad del sector agropecuario y 
el esfuerzo del Gobierno Nacional, 
que dirige el presidente Laurentino 
Cortizo Cohen, por motivar y ayudar 
a los productores para que sigan 
produciendo y no abandonen el 
campo. Valderrama dijo que para 
que este sector no esté a merced de 
la política, se está elaborando una ley 
para la construcción de una Política 
de Estado para el Desarrollo del 
Sector Agropecuario que garantice la 
producción en los próximos 20 años. 
También se refirió a los diferentes 
programas que impulsa el Gobierno, 
por medio del MIDA, para ayudar al 
agricultor a mejorar el rendimiento y 
eficiencia de sus cosechas, abaratando 
costos en medio de pandemia 
de la Covid-19, en la que se han 
incrementado las alzas en los insumos 
y fertilizantes.

HOJA DE RUTA  
PARA EL AGRO 

AGROPECUARIA



27

CERRANDO BRECHAS 

Cumpliendo con los procesos de 
transparencia que fortalecen la 
institucionalidad del Estado, el 
Ministerio de Desarrollo Social 
presentó ante el pleno de la 
Asamblea Nacional la Memoria Anual 
Institucional 2021. El documento que 
reseña los avances que ha tenido el 
país en materia social fue presentado 
por la ministra María Inés Castillo, 
quien destacó los logros alcanzados 
en temas prioritarios como primera 

infancia, adulto mayor, paridad de 
género, voluntariado y el ataque 
a la pobreza y la desigualdad. 
La memoria también muestra los 
resultados del programa Redes de 
Familias, que ha permitido que más 
de 6 mil familias generen ingresos 
a través de proyectos sostenibles y 
de los Programas de Transferencias 
Monetarias Condicionadas que 
brindan protección a más de 191 mil 
panameños de escasos recursos. 

La Memoria anual del 
Mides recoge los avances 
en materia de primera 
infancia, paridad de 
género, voluntariado y 
reducción de la pobreza 
en el país. 

POLÍTICA SOCIAL CUBRE    
A POBLACIÓN VULNERABLE 

Este documento se encuentra disponible para toda la población en la página web del Mides, mides.gob.pa, en la 
sección “Informes”.
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ENTREVISTA

¿QUÉ NUEVAS TECNOLOGÍAS SE HAN 
IMPLEMENTADO PARA ACTIVAR EL 
GOBIERNO DIGITAL? 
Entre las plataformas tecnológicas 
que han surgido en nuestra gestión 
destacan:  Ester, herramienta asíncrona 
que complementa el estudio a distancia 

de los estudiantes; la plataforma Cor-
Covid, diseñada para la unificación de 
casos de Covid-19 de los hospitales 
privados y públicos; y la plataforma 
del Vale Digital, que consiste en un 
método de pago por medio de la 
cédula de identidad personal. Con la 

cédula como herramienta financiera, 
se han beneficiado más de 1.4 millones 
de panameños con programas como 
Vale Digital, Beca Digital y Recarga 
Solidaria. De igual manera, se habilitó 
el aplicativo del formulario de Registro 
de Solicitante de Vacunación Covid-19; 

Luis Oliva cuenta con una licenciatura en Ingeniería Electrónica 
y Telecomunicaciones, maestría en Gestión de Proyectos 
con énfasis en Administración de Empresas y posgrado en 
Formulación, Evaluación y Gestión de Proyectos de Inversión, 
estudios cursados en la Universidad Tecnológica de Panamá. 
Sus conocimientos en administración y gerenciamiento de 
proyectos de inversión y empresarial; desarrollo de proyectos 
de seguridad en controles fronterizos y proyectos para 
prevención de accidentes en puertos, minería, forestal y 
construcción, así como una amplia experiencia en gestión de 
proyectos gubernamentales e internacionales le han valido para 
desempeñarse en el gerenciamiento y gestión de proyectos de 
innovación, inversión y producción y como “coach” de jóvenes 
en liderazgo, emprendimiento e innovación. En el 2018 su 
biografía apareció en el libro “Un mundo lleno de futuro”, 
del Banco Interamericano de Desarrollo, en donde sobresalió 
como uno de los diez casos de éxito en Latinoamérica basados 
en tecnología. Destacó como ganador de la empresa más 

innovadora de Panamá, premio ofrecido por la Cámara de 
Comercio, Industrias y Agricultura de Panamá y la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt) en 
2012. En 2011 obtuvo un reconocimiento al emprendedor de 
mayor impacto en los 20 años de la Senacyt. En convocatorias 
de nuevos emprendimientos de tecnología impulsados por 
Senacyt en 2010, su propuesta también fue premiada. Oliva se 
alzó con el premio de la Ciudad del Saber para el “Desarrollo 
de Proyectos Piloto Innovadores” en 2009; y fue ganador del 
premio de la Unión Europea a la innovación tecnológica en la 
categoría de nuevos proyectos de tecnología de información 
y comunicación de EuropeAid en 2008. Actualmente, es 
el administrador general de la Autoridad Nacional para 
la Innovación Gubernamental (AIG), entidad que lidera la 
transformación digital del Estado panameño, a través de la 
implementación de la Agenda Digital Nacional como brújula 
para disminuir la brecha de desigualdad e incrementar la 
competitividad del país.

B/.30 MILLONES PARA DIGITALIZACIÓN   
DE GESTIÓN GUBERNAMENTAL
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ENTREVISTA
la herramienta Paco, dirigida al cuerpo 
de seguridad nacional que valida que 
los ciudadanos que están en proceso 
de observación se mantengan en 
aislamiento domiciliario, y la asistente 
Rosa, una plataforma tecnológica 
que ha atendido consultas de los 
ciudadanos referentes al Covid-19. 
Gracias al Proyecto de Trazabilidad, 
se logra por primera vez trabajar en 
sinergia entre hospitales, laboratorios, 
clínicas estatales y privadas, teniendo 
como meta reducir la tasa de 
contagios al identificar, de manera 
inmediata y oportuna, los contactos 
de los pacientes Covid-19. También se 
puso a disposición de los panameños 
Panamá Digital, un portal que reúne 
los trámites gubernamentales a través 
de una plataforma digital, lo que 
representa múltiples beneficios para los 
ciudadanos, las empresas y el Estado.  
A la fecha, se han registrado 1,343,877 
personas y se han tramitado 1,516,384 
solicitudes. Además, se desarrolló el 
Vacunómetro, una plataforma en línea 
que informa el proceso de vacunación 
de cada persona dentro del territorio 
nacional; la plataforma Verifícate, para 
confirmar la fecha, hora y lugar de 
vacunación; el Sistema de Trazabilidad 
de la Cadena de Frío, para preservar 
las vacunas; y el Vacucheck Lite, 
aplicativo para leer el Código QR de 
los ciudadanos e identificar las dosis 
aplicadas de la vacuna. 

¿CUÁLES BENEFICIOS APORTA LA 
MODERNIZACIÓN DIGITAL A LA GESTIÓN 
PÚBLICA?
Los principales beneficios radican en 
la transparencia, la eliminación de la 
discrecionalidad de los funcionarios 
al momento de hacer un trámite, 
así como la desburocratización, 
debido a que los ciudadanos pueden 
acceder de manera digital, sin tener 
que hacer tantos trámites para 
obtener los servicios que requieran 
de parte del Estado. Otro beneficio 
para los ciudadanos repercute en el 
ahorro en gastos de movilización y 
largas filas al momento de realizar 
trámites. Adicional, cada uno de los 
trámites, servicios o beneficios que 
los ciudadanos realizan se puede 
publicar, de manera que podamos 
tener datos para ser explotados en 
temas de gobierno abierto, para 
que la ciudadanía conozca cómo 
es el funcionamiento de la gestión 
gubernamental. Podemos destacar 
que esta administración ha invertido 
más de 30 millones de dólares en 
digitalización, rubro que va de la mano 
con la inversión en ciberseguridad, 
infraestructura tecnológica de 
servidores y nubes gubernamentales 
para soportar la gran cantidad de 

datos que estamos recibiendo.

¿EN QUÉ PROYECTOS TRABAJA 
ACTUALMENTE LA AIG?
Trabajamos en diferentes proyectos, en 
conjunto con muchas entidades, como 
la Dirección Nacional de Farmacia y 
Drogas del Ministerio de Salud, Policía 

Nacional, la Superintendencia de 
Sujetos No Financieros, entre otras, a 
fin de agilizar trámites que tienen una 
demora, mejorando los que requieren 
ampliar ciberseguridad y aumentando 
la capacidad de servicios que el Estado 
puede brindar de manera digital a los 
ciudadanos. 

Luis Oliva 
Administrador general de la Autoridad Nacional para 

la Innovación Gubernamental (AIG)
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GOBIERNO

Con el fin de disminuir el 
hacinamiento, entrará en funciones 
un nuevo pabellón en el centro 
penitenciario La Joya. Este 
espacio cumple con parámetros 
internacionales de las “Reglas 
Nelson Mandela”, establecidas por la 
ONU para garantizar los estándares 
que se reconocen como idóneos 
en el tratamiento de los reclusos 
y la administración penitenciaria. 
La ministra de Gobierno, Janaina 
Tewaney Mencomo; y el viceministro 
de Seguridad, Ivor Pittí, recorrieron 
las instalaciones del nuevo pabellón 

6 de La Joya para ultimar detalles del 
cumplimiento de las reglas mínimas 
de reclusión y aspectos de seguridad 
con base en el respeto de los derechos 
humanos de las personas privadas 
de libertad. Tewaney Mencomo 
informó que el pabellón cuenta con 
espacios para la resocialización y 
es inclusivo, al tener celdas para 
atender a privados de libertad con 
discapacidad.  La nueva estructura 
tiene capacidad para 444 privados 
de libertad distribuidos en 72 celdas. 
Incluye áreas de estudio, biblioteca, 
sala de guardia, monitoreo a través 

de cámaras de seguridad, alarma 
contra incendio y dos tanques de 
reserva de 14 mil galones: uno para 
el sistema contra incendio y otro para 
el agua potable, con sus respectivas 
bombas. 

La nueva instalación 
utilizará luminarias 
solares y un sistema de 
tratamiento de aguas 
residuales que funciona 
con plantas gramíneas. 

PABELLÓN CARCELARIO APLICARÁ   
‘REGLAS NELSON MANDELA’ 

La ministra de Gobierno, Janaina Tewaney Mencomo; y el viceministro de Seguridad, Ivor Pittí, recorrieron la nueva 
infraestructura. 
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GOBIERNO

Un amistoso diálogo franco 
y abierto con embajadores y 
representantes diplomáticos de 
la Unión Europea (UE) en Panamá 
sostuvo la ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, quien 
detalló la labor realizada en materia 
de gobernabilidad indígena, 
resocialización en el sistema 
penitenciario, justicia de paz, 
desarrollo local y descentralización, 
a fin de identificar principios e 
intereses comunes que tracen el 
accionar de un futuro de cooperación 
sólida, sostenible y verdadera en el 
tiempo. Tewaney Mencomo destacó 

que la visión del Ministerio de 
Gobierno tiene mucho en común 
con las aspiraciones de la UE, y muy 
especialmente en temas relacionados 
con la gobernabilidad, el desarrollo 
de nuestros pueblos originarios y las 
personas que solicitan refugio. Por su 
parte, Chris Hoornaert, embajador 
de la UE, destacó que muchos 
desafíos que enfrenta Panamá 
también son parte de la realidad de 
nuestros países, como gobernanza 
democrática, descentralización, 
el envío de la ayuda humanitaria 
cuando se presenta algún 
desastre en nuestras naciones y la 

cooperación efectivamente cuando 
la víctima es un pueblo hermano. 
A la vez, resaltó que este tipo de 
encuentros contribuyen a alcanzar 
esos objetivos. 

El respaldo de la UE fue 
fundamental para el 
desarrollo de programas 
como la marca 
penitenciaria “Integrarte” 
y la producción de arroz 
bajo en carbono. 

COOPERACIÓN CON 
LA UNIÓN EUROPEA

La reunión con los jefes de misión de la Unión Europea se realizó en el Salón de la Nacionalidad del Ministerio de 
Gobierno.
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GOBIERNO

Un equipo del Ministerio de 
Ambiente, integrado por 
funcionarios de cambio climático 
y otros colaboradores, realizó 
una gira técnica de campo en la 
comunidad de Boclé, corregimiento 
de Picador, en el distrito de Cañazas, 
inserto en el Plan Colmena. La 
gira se desarrolló con el objetivo 
de implementar una Guía Técnica 
Comunitaria como herramienta 
metodológica y didáctica que 
permita desarrollar un diagnóstico 
y evaluación de las vulnerabilidades 
de las comunidades y su capacidad 
adaptativa frente a los riesgos 
climáticos presentes y futuros. Con 
el uso de la herramienta aplicada 
y recientemente publicada por la 
Dirección de Cambio Climático, se 
busca determinar la vulnerabilidad 
del recurso hídrico para consumo 

humano en acueductos rurales ante 
las condiciones adversas al cambio 

climático en Panamá, especialmente 
en las comunidades del Plan 
Colmena. Estudiantes de pasantías 
de la Universidad Tecnológica de 
Panamá (UTP) y del Centro Regional 
de Veraguas participaron en la 
aplicación de las herramientas y 
metodologías contenidas en la Guía 
Técnica.

FONDO NACIONAL  
PARA RESOCIALIZACIÓN 

La ministra de Gobierno presentó, en sesión virtual de la Asamblea Nacional, el proyecto de ley que crea el Fonare.

Esta propuesta de 
ley es producto de un 
trabajo conjunto con el 
Ministerio de Economía 
y Finanzas. 

Privados de libertad realizan trabajos de resocialización.
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GOBIERNO DIGITAL

La ministra de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, 
presentó durante la Conferencia 
Regional sobre la Mujer de 
América Latina y el Caribe, 
organizada por la CEPAL, las 
acciones que el Gobierno 
Nacional ha desarrollado para 
promover la transformación 
digital inclusiva que está 
permitiendo fomentar la paridad 
de género en Panamá. La 
ministra destacó el desarrollo 
de una agenda digital que 
ha impulsado procesos de 
transformación e iniciativas 
contra la pandemia, entre las 
que destacan la plataforma de 
educación Ester, la Beca Digital 
y el Vale Digital del Plan Panamá 
Solidario. También se refirió a la 
promoción de la bancarización, 
la digitalización y el comercio 
electrónico. Otra iniciativa a 
la que se refirió la ministra fue 
la propuesta de la Secretaría 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Senacyt) denominada 
“Chequeo Digital”, dirigida 
a potenciar la transformación 
digital de las empresas, sin 
importar su tamaño, facilitando 
la elaboración de un diagnóstico 
en línea del estado de situación 
digital de la empresa que 
quiera acceder al mismo. “Solo 
haciendo a las mujeres agentes 
protagónicos del crecimiento 
lograremos salir de esta 
crisis global, encaminados a 
alcanzar el verdadero desarrollo 
sostenible”, resaltó la ministra 
del Mides al concluir su 
participación en el foro virtual.

TRANSFORMACIÓN 
DIGITAL INCLUSIVA

La ministra explicó que actualmente se está trabajando de la mano de CEPAL y 
ONU Mujeres para implementar la propuesta de Canasta Básica Digital.
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GOBIERNO DIGITAL

El Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) 
instalará una mesa de trabajo con 
miras a perfeccionar los detalles para 
digitalizar el proceso de entrega 
de compensaciones económicas a 
familias vulnerables, damnificadas 
por contingencias. La idea es que la 
persona pueda acceder por vía web 
y completar el proceso cumpliendo 
los requisitos para obtener la 
compensación habitacional luego 
de un incendio, desprendimiento de 
techo o desastre que la haya dejado 
a la intemperie. La viceministra 
de Vivienda, Daniela Martínez 

López, acompañada de un equipo 
de trabajo y directivos del Miviot, 
realiza reuniones con miembros 
de la Autoridad Nacional para la 
Innovación Gubernamental (AIG) 
para impulsar el proceso tecnológico. 
Recordó que, para el desembolso 
del subsidio de alquiler, cada cierto 
tiempo la mayoría de las personas 
deben suministrar información a la 
entidad, pero hay ocasiones en que 
no la entregan a tiempo o el proceso 
de pago es demorado. Manifestó 
que con este proceso se evita que 
haya flujo de personas en la sede 
del ministerio o inconvenientes por 

no recibir los pagos a tiempo. Las 
entidades deben afinar el mecanismo 
para que las personas a las que se les 
aprueba el subsidio no tengan que ir 
a la entidad por el cheque, sino que 
lo reciban a través de un vale digital 
o que se le pague al arrendador 
directamente.

DINAMIZAN ENTREGA DE   
COMPENSACIONES ECONÓMICAS  

La viceministra de Vivienda se reunió con miembros de la AIG para impulsar el proceso tecnológico para el pago de 
compensaciones.

Una de las tareas 
principales de este 
proceso es reducir el 
exceso de trámites que 
realizan los ciudadanos.
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RESPONSABILIDAD SOCIAL

Caja de Ahorros demuestra su 
compromiso social por medio 
del apoyo a las actividades que 
promueven valores, sobre todo 
aquellas que sean orientadas al 
trabajo en equipo, la pasión y 
la responsabilidad, entre otros. 
Por ello, la entidad bancaria 

participó en la presentación del 
equipo de ciclistas panameños 
“Panamá es Cultura y Valores”, 
como patrocinador oficial 
de la Federación Panameña 
de Ciclismo. Gracias a este 
respaldo, el banco ofrece a los 
jóvenes ciclistas las herramientas 

para cumplir sus sueños y seguir 
dejando al país muy en alto.  
Como banco oficial del deporte 
en Panamá, Caja de Ahorros 
seguirá respaldando iniciativas 
que generen espacios para el 
desarrollo turístico, económico y 
social del país.  

ALIANZA CON LA FEDERACIÓN 
PANAMEÑA DE CICLISMO 

Juan E. Melillo, gerente general de Caja de Ahorros, junto al equipo de ciclismo “Panamá es Cultura y Valores”.
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CULTURA

En estos certámenes 
participan anualmente 
una veintena de artistas 
panameños que 
obtienen premios por 
más de 200 mil balboas. 

Carlos Aguilar Navarro, ministro de Cultura; y Daniel Domínguez, director nacional de Las Artes, durante la conferencia 
con medios de comunicación.

Escritores, artistas visuales y músicos 
consolidados y emergentes ya pueden 
participar en los diferentes concursos 
nacionales del Ministerio de Cultura 
(MiCultura), a través de la Dirección 
Nacional de Las Artes, y que cada año 
enaltecen la calidad de nuestros artistas 
del país. Los premios nacionales de 
Poesía Joven Gustavo Batista Cedeño; 
de Literatura Juvenil e Infantil Carlos 
Francisco Changmarín (este año en 
género poesía) y el Concurso Nacional 

de Literatura Ricardo Miró (el galardón 
más antiguo de las letras panameñas) 
son los certámenes literarios que año tras 
año convocan a los creadores de poesía, 
cuento, ensayo, novela y teatro. Escultura, 
fotografía, arte digital y pintura son las 
categorías para los artistas que quieran 
presentar sus propuestas al Concurso 
Nacional de Artes Visuales Roberto 
Lewis, mientras que para los expertos del 
pentagrama está el Concurso Nacional 
de Composición Musical Roque Cordero, 

que evalúa las categorías solo, conjunto 
de cámara, coro, banda sinfónica y 
orquesta sinfónica.

CONVOCATORIA 
A CONCURSOS NACIONALES
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El Ministerio de 
Ambiente participó, 
del 26 al 28 de enero, 
en la primera reunión 
preliminar de la 
Operación Arcadia LAC, 
convocada por Interpol.

Esta estrategia está centrada en actividades de tala ilegal y sus vínculos 
transnacionales.

Panamá participó, a través del Ministerio 
de Ambiente, en el encuentro realizado 
por la Organización Internacional de 
Policía Criminal (Interpol) en la ciudad 
de Buenos Aires, Argentina, del 26 al 
28 de enero, con motivo de la primera 
reunión preliminar de la Operación 
Arcadia LAC en la lucha contra la tala y 
comercialización ilegal de madera. El país 
estuvo representado por Felipe Cruz, 
asesor de MiAmbiente y punto focal del 
Equipo Multidisciplinario Especializado 
Ambiental (EME-Ambiental), que integra 
diversas instituciones y estamentos 
de seguridad que combaten los 
delitos ambientales registrados en el 
país. Durante su participación, Cruz 
presentó los avances que Panamá ha 
tenido en materia de persecución a las 

organizaciones criminales internacionales 
que trafican con maderas preciosas 
de nuestros bosques y especies 
exóticas como anfibios y felinos a nivel 
internacional. Los objetivos de esta 
operación son: alentar a los países a 

combatir el tráfico de madera ilegal, 
recolectar información de objetivos 
criminales, localizar fugitivos y criminales 
del tráfico ilegal de madera, apoyar a los 
países a establecer tareas para investigar 
objetivos criminales de alto valor.

CONTRA LA COMERCIALIZACIÓN   
ILEGAL DE MADERA 

MEDIO AMBIENTE
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PARQUE NACIONAL COIBA, 
HÁBITAT DE GUACAMAYA ESCARLATA

El Parque Nacional Coiba, en 
Veraguas, es hogar de una 
de las aves más hermosas 
de América, el “Ara macao”, 
comúnmente conocidas como 
guacamaya escarlata por los 
vibrantes colores de sus alas. 
Nuestro istmo cuenta con cinco 
especies de guacamayas, siendo 
la “Ara macao” la más colorida. 
Las guacamayas escarlatas 
dependen del bosque tropical de 
Coiba porque en él encuentran 
su alimento y lugares adecuados 
para su anidación y la cría de sus 
polluelos. Aparte de este lugar, 
también están en zonas remotas 
de la península de Azuero, 
donde habitan unos pocos 
ejemplares. Michele Caballero, 
bióloga de la Dirección de 
Áreas protegidas del Ministerio 
de Ambiente, explicó que la 
deforestación y destrucción de 
su hábitat provocó su extinción 
en la provincia de Chiriquí y en 
la mayor parte de Veraguas.  
“Lamentablemente, aún las 
capturan por sus plumas y roban 
sus pichones para venderlos 
como mascotas”, detalla. 
Debido a que la población de 
guacamaya roja que habita 
en el Parque Nacional Coiba 
es de importancia estratégica 
para la conservación de la 
especie en el país, MiAmbiente 
implementará un monitoreo que 
aúne esfuerzos para proteger el 
hábitat de esta especie.

En Panamá esta 
ave enfrenta un 
riesgo de extinción 
extremadamente alto en 
estado silvestre.

La especie “Ara macao” habita entre Panamá y la zona del Mato Grosso, 
en Brasil.
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Participaron más de 300 voluntarios.

Más de cincuenta defensas de auto, 
llantas, timones, tableros escolares, 
neveras, aires acondicionados, sillas 
de oficinas y tanques de reserva son 
parte del material recolectado en la 
primera limpieza de playa realizada 
este año 2022, en los alrededores 
del monumento cultural histórico 
de Panamá Viejo. Como parte de 
la conmemoración del Día Mundial 
de los Humedales, que se celebra 
cada 2 de febrero, el Ministerio de 
Ambiente organizó esta actividad 
con la finalidad de limpiar la zona y 
generar conciencia en la ciudadanía 
sobre la correcta disposición de 
desechos y el daño que estos le 
provocan a la fauna marina. Marino 
Ábrego, jefe del Departamento de 
Manejo de Recursos Costeros y 
Marinos de la Dirección de Costas 
y Mares de MiAmbiente, explicó 
que los plásticos se convierten 
en microplásticos que luego son 
consumidos por peces y otras 
especies marinas que el humano 
tiende a pescar y consumir.  Pedro 
Castillo Garibaldo, administrador 
general de la Autoridad de Aseo 
de Panamá, indicó que, pese a 
las restricciones por la pandemia, 
no ha habido tregua en cuanto al 
exceso de desperdicios. “Se pensó 
que iban a bajar las toneladas de 
desechos, pero, al contrario, ha 
habido mucha basura y duele ver lo 
que hemos encontrado”, expresó.

RECOGEN 14.93 TONELADAS  
DE BASURA EN PLAYAS  

La actividad se realizó 
en conmemoración 
del Día Mundial de los 
Humedales, celebrado el 
miércoles 2 de febrero. 
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El Gobierno del Reino Unido dará 
un aporte de dos millones de 
libras esterlinas a fin de promover 
investigaciones e impulsar la 
protección del Corredor Marino 
del Pacífico Este Tropical (CMAR), 
zona de importancia ecológica que 
recibe a un gran número de especies 
altamente migratorias como ballenas, 
delfines, tortugas y tiburones. Este 
gran logro se dio como parte de 
los eventos del Foro de Ministros y 
Ministras de Ambiente, celebrado en 
Costa Rica los días 27 y 28 de enero.
La delegación panameña sostuvo 
reuniones bilaterales y multilaterales 
con todos los actores, buscando 

apoyo para establecer mecanismos 
financieros que permitan la 
sostenibilidad en el tiempo del CMAR 
y la captación de fondos para el 
desarrollo de acciones a nivel nacional 
y regional. Como resultado de estas 
reuniones, aparte del financiamiento 
del Reino Unido, también el Banco 
de Desarrollo de América Latina 

(CAF) aportó un millón de dólares. 
José Julio Casas, director nacional 
de Costas y Mares del Ministerio de 
Ambiente, indicó que otros donantes 
han mostrado la disposición de 
brindar su apoyo, por lo que desde 
el CMAR se iniciarán procesos para 
lograr obtener los fondos necesarios 
para continuar con la labor del 
Corredor. El CMAR es una iniciativa 
adoptada en 2004 entre Costa Rica, 
Panamá, Colombia y Ecuador, quienes 
acordaron establecer entre cinco 
áreas marinas protegidas (Cocos, 
en Costa Rica; Coiba, en Panamá; 
Malpelo y Gorgona, en Colombia; y 
las Galápagos, en Ecuador).

INVESTIGACIÓN Y PROTECCIÓN  

DE RUTA MIGRATORIA

El Corredor Marino del Pacífico Este Tropical es reconocido internacionalmente por su alta diversidad e importancia 
ecológica.

El financiamiento 
económico brinda la 
oportunidad de poner en 
marcha iniciativas que 
permitan la conservación 
de la biodiversidad.

MEDIO AMBIENTE
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EDUCACIÓN

AVANZA REHABILITACIÓN 
DE ESCUELAS
El Centro de Operación 
Nacional de Escuelas (CON 
Escuelas 2022) continúa 
avanzando en distintas 
regiones educativas. En 
Panamá Centro, se prevé cubrir 
31 instalaciones educativas. En 
los colegios José A. Remón 
Cantera, Richard Neumann, 
la Escuela Profesional Isabel 
Herrera Obaldía y el Artes y 
Oficios Melchor Lasso de la 
Vega, se realizan trabajos de 
limpieza, cambio de techos, 
pintura y electricidad. El 
citado programa tiene el 
apoyo de 25 instituciones, 
entre ellas 8 ministerios, 13 
gobernaciones y direcciones 
regionales de Educación, que 
forman parte de las entidades 
que apoyan en 627 centros 
educativos de 10 provincias y 
tres comarcas indígenas donde 
se desarrollarán labores de 
mantenimiento y reparación. 
Se destinó un presupuesto 
de B/.2,276,902 para realizar 
trabajos de electricidad, 
plomería, pintura, reparaciones 
de techos, herrería, limpieza 
general y construir accesos para 
personas con discapacidad. 
Se trata de beneficios para 
un aproximado de 158,998 
estudiantes.

El trabajo interinstitucional y el apoyo de la comunidad educativa ha 
permitido cubrir una mayor cantidad de escuelas en lo que va del año 2022.

El programa abarca 
la atención de 345 
escuelas, ubicadas en 
las distintas regiones 
educativas del país. 



42

Los graduandos 
recibieron un 
monocultor, equipo que 
les permitirá reforzar el 
proceso de enseñanza-
aprendizaje en la 
preparación del terreno 
para cultivar granos y 
hortalizas.

La comunidad educativa recibió las mejoras hechas a este centro de 
enseñanza agropecuaria.

Con partidas del Fondo 
Agropecuario, el Ministerio de 
Educación (Meduca) construye dos 
aulas teóricas, rehabilita la galera 
porcina y adiciona nuevos espacios 
al depósito, con una inversión de 
B/.60 mil, en el Instituto Profesional 
y Técnico Agropecuario (IPT) 
México Panamá, ubicado en Tanara, 
distrito de Chepo. Este IPT, que 
atiende una población de 1,086 
alumnos en jornadas matutina y 
vespertina, ofrece los bachilleratos 
agropecuarios y de ciencias, 
además de premedia, por cuanto el 
Meduca se prepara para atender la 
creciente demanda estudiantil con 
la construcción de dos salones con 
sus respectivos servicios sanitarios y 
baño para los docentes, a un costo 
de B/.50 mil. Adicional, estudiantes 
de duodécimo grado del México 
Panamá recibieron un motocultor 
donado por una empresa local.

INSTALACIONES DEL   
IPT MÉXICO PANAMÁ 

EDUCACIÓN
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Tras varios años de 
espera, el Instituto 
Nacional cuenta con 
estos dos servicios 
básicos en sus 
instalaciones. 

En el colegio se reparó el sistema eléctrico y de distribución de agua potable en todos los pabellones.

Estudiantes del Instituto Nacional 
también se benefician del programa 
CON Escuelas 2022, que desarrolla 
el Gobierno Nacional en 345 escuelas 
en todo el país con una inversión de 
B/.2,276,902 y que favorecerá a 158,998 
alumnos.  Tras varios años de espera, 
se logró esta semana la reparación 
del sistema eléctrico y la distribución 
del servicio de agua potable en todos 
los pabellones, gracias al esfuerzo 
de diversas instituciones que apoyan 
el citado programa. Actualmente, el 
Benemérito Cuerpo de Bomberos 

de la República de Panamá (BCBRP), 
cuadrillas del Instituto Nacional de 
Formación Profesional y Capacitación 
para el Desarrollo Humano (Inadeh) y 
del Ministerio de Educación avanzan 
en la pintura de este centro educativo. 

La acción conjunta se lleva a cabo con 
el propósito de que el plantel esté en 
óptimas condiciones antes del inicio 
del año académico 2022. Trabajos 
simultáneos se realizan en los diversos 
centros educativos del país.

TRABAJOS DE ADECUACIÓN   
EN EL ‘NIDO DE ÁGUILAS’

EDUCACIÓN
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El Instituto Nacional de Formación 
Profesional y Capacitación para el 
Desarrollo Humano (Inadeh) y la 
Fundación Nacional para el Desarrollo 
de las Steams (Fundesteam) en 
Panamá iniciaron un acercamiento 
para trabajar en la implementación del 
modelo de aprendizaje “steam” en la 
formación técnica profesional. Así lo 
informaron Marvin Castillo, presidente 
de Fundesteam, y Virgilio Sousa 
Valdés, director general del Inadeh, 
durante una reunión en el Centro de 
Formación Profesional en Simulación 
Portuaria Alpha Santamaría, en 
Panamá Pacífico. Ambas autoridades 
se comprometieron, mediante un 

convenio de cooperación y asistencia 
técnica, a trabajar de la mano para 
llevar este modelo de aprendizaje 
a todos los panameños. “Creo 
100% en ampliar la enseñanza de 
nuevas tecnologías, es uno de los 
compromisos que asumí desde el 
inicio de mi gestión, además de 
brindarle a los jóvenes panameños 
nuevas oportunidades en el mercado 
laboral mundial y promover el 
intercambio de nuevos conocimientos. 
Fundesteam es un aliado académico 
muy importante para nuestro país y 
para el Inadeh”, resaltó Sousa Valdés 
al término del encuentro. Por su parte, 
Castillo dijo estar muy complacido e 

impresionado por las instalaciones del 
Inadeh en Panamá Pacífico, las cuales 
pueden ser usadas para preparar a 
jóvenes para la próxima Olimpiada 
Mundial de Robótica, que se celebrará 
en Panamá en el 2023.

DESARROLLO DE     
EDUCACIÓN ‘STEAM’

Marvin Castillo, director ejecutivo de Fundesteam; y Virgilio Sousa Valdés, director general del Inadeh.

EDUCACIÓN

A través de un sistema 
integrado, este modelo 
educativo busca 
brindar una formación 
profesional que incluya 
las disciplinas de ciencia, 
tecnología, ingeniería, 
arte y matemáticas.
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El Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel) firmó un memorando 
de entendimiento con Cervecería 
Nacional para dar inicio al proyecto 
“Mujeres Empoderadas”, dirigido a 
fortalecer las capacidades laborales 
de 25 mujeres panameñas. “Estamos 
comprometidos con la formación 
de las mujeres; convenios como 
este fortalecen los lazos laborales, el 
desarrollo humano y promueven el 
trabajo decente, buscando mejorar 
la calidad de vida de las trabajadoras 
y de sus familias”, señaló Doris 
Zapata Acevedo, ministra de Trabajo 
y Desarrollo Laboral. Por su parte, 
Danilo Pires, presidente de Cervecería 
Nacional, manifestó que esta alianza 
“forma parte del Programa Mujeres 
Al Frente, pilar de la Estrategia de 
Diversidad e Inclusión, con el que se 
busca lograr una efectiva inserción 
laboral, empoderar e incentivar la 
participación de las mujeres en trabajos 

no tradicionales en nuestra compañía”. 
En los cursos y capacitaciones que 
serán impartidos a este grupo de 
mujeres, también se articula la 

participación del Instituto Nacional 
de la Mujer y el Instituto Nacional de 
Formación Profesional y Capacitación 
para el Desarrollo Humano (Inadeh).

EMPODERAMIENTO 

DE LAS MUJERES

El proyecto está dirigido a fortalecer las capacidades laborales de 25 
panameñas.  

INCLUSIÓN

Se busca incentivar la participación de las mujeres en trabajos no tradicionales en Cervecería Nacional.  
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La Línea 3 del Metro, un proyecto 
destinado a transformar el sistema de 
transporte de la provincia de Panamá 
Oeste, recientemente realizó el vaciado 
de concreto de la primera columna, 
en el tramo de viaducto ubicado en 
la carretera Panamericana frente a 
la comunidad de San Bernardino, 
corregimiento Juan Demóstenes 
Arosemena, distrito de Arraiján. La 
Línea 3 del Metro contará con un total 
de 869 columnas que sostendrán 
unos 17 kilómetros de tramo elevado 
que abarca desde la estación Panamá 
Pacífico hasta el área de Patios y 
Talleres, ubicada en Ciudad del Futuro. 

Es importante destacar que el avance 
de los vaciados de las columnas será 
de manera progresiva, de acuerdo con 
el cronograma de obra y conforme 
se construyan los pilotes (parte 
soterrada del viaducto que sostendrá 
las columnas); se espera que esta fase 
culmine en el segundo trimestre del 
2023. Actualmente, se mantiene la fase 
constructiva de los pilotes requeridos 
(1,450) a lo largo de los 24.5 kilómetros 
del proyecto desde la estación 
Albrook hasta Ciudad del Futuro. La 
profundidad máxima de los pilotes es 
de 47 metros y su construcción toma 
entre 3 y 4 días. 

CONSTRUCCIÓN DE    
COLUMNAS DE LA LÍNEA 3

Se estima que la 
columna más alta de 
este megaproyecto 
medirá 31.6 metros 
y estará ubicada 
cercana al área de San 
Bernardino, en donde 
se verán beneficiados 
alrededor de 40 mil 
residentes. 

En el procedimiento de vaciado de concreto se utilizan bombas que conducen el producto hasta el área 
correspondiente.

INFRAESTRUCTURA
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SERVICIOS PúBLICOS

El Corredor Ambiental Sostenible traerá oportunidades sociales y económicas a esta región.

Con el objetivo de mantener 
una presencia constante de cara 
a la construcción del Proyecto 
Interconexión Eléctrica Colombia 
- Panamá (Corredor Ambiental 
Sostenible), la Empresa de 
Transmisión Eléctrica, S.A. (Etesa) 
hace entrega formal, al Congreso 
General Guna Yala, caciques 
generales y técnicos (IIDIKI), de 
la Oficina de Enlace Técnica entre 
Etesa y la comarca Guna Yala, con 
lo cual se cumple con uno de los 
compromisos asumidos en reuniones 
entre los equipos. La inversión fue 

de B/.9,395.88 y se entregó para su 
funcionamiento el día 26 de enero 
de 2022. Esta oficina será manejada 
por el equipo técnico IIDIKI. Servirá 
para mantener la coordinación y 
trámites de seguimiento de toda la 
información que se genera, entre 
ellos los estudios socioambientales 
y técnicos del área terrestre y 
tramo marino. Entre las autoridades 
participantes en la entrega estuvieron 
el cacique general, Rengifo Navas; el 
secretario general, Balbino González; 
y el coordinador técnico, Jorge 
Andreve.

INTERCONEXIÓN ELÉCTRICA
COLOMBIA - PANAMÁ

Etesa entregó al 
Congreso General Guna 
la Oficina de Enlace, un 
compromiso establecido 
en los acuerdos para la 
construcción de esta 
importante obra. 
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Investigadores presentaron el libro bilingüe 
“Isla Escudo de Veraguas: estudiando juntos 
su biodiversidad”, que forma parte de la 
investigación “Estudios de biodiversidad 
en la isla Escudo de Veraguas”, que recibió 
financiamiento de la Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt), 
a través de la Convocatoria de Fomento a 
I+D. El proyecto fue ejecutado por el Centro 
Regional Ramsar para el hemisferio occidental. 
Este libro bilingüe (español/ngäbere) es el 
resultado de investigaciones desarrolladas en 
la isla Escudo de Veraguas, sobre su fauna y 
flora, realizadas por 10 científicos (8 nacionales 
y 2 extranjeros) de varias universidades y 
centros de investigación, junto a universitarios 
y personas de comunidades aledañas. En esta 
obra se presenta información novedosa sobre 
las especies de animales y plantas endémicas 
de la isla, como el perezoso pigmeo, la rata 
espinosa acorazada de Escudo, la salamandra 
marítima, el colibrí de Escudo y la Zamia 
exclusiva de la isla, entre otras. 

LIBRO SOBRE BIODIVERSIDAD   
DE ISLA ESCUDO DE VERAGUAS

Las personas interesadas en obtener un ejemplar pueden 
escribir al correo escudodeveraguas2018@gmail.com.

INVESTIGACIÓN CIENTíFICA
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Este evento se realizará del 19 al 21 de octubre de 2022, bajo el lema “Ciencia, tecnología, sostenibilidad e innovación: 
pilares para la recuperación económica”.

La Universidad Tecnológica de Panamá 
(UTP) presentó, de manera virtual, los 
detalles del VIII Congreso Internacional de 
Ingeniería, Ciencias y Tecnología (IESTEC), 
que ha sido respaldado por la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt). En el lanzamiento 
de la conferencia participaron el rector 
de la UTP, Héctor Montemayor; Eduardo 
Ortega-Barría, secretario nacional en la 

Senacyt; Carlos Rovetto, presidente del 
Comité Científico del congreso IESTEC; y 
Alexis Tejedor, vicerrector de Investigación, 
Posgrado y Extensión de la UTP. El IESTEC 
está dirigido a profesores, investigadores, 
profesionales y estudiantes, y tiene como 
finalidad la divulgación de las ciencias, 
y servir como un punto de encuentro 
de investigadores e innovadores. Los 
trabajos que se presentarán abarcan ocho 

áreas temáticas: Ciencia e Ingeniería de 
Materiales, Ciencias Básicas y Espaciales; 
Biociencias, Biotecnología, Biomedicina 
y Agroindustrias; Robótica, Percepción e 
Inteligencia Artificial; Energía y Ambiente; 
Educación en Ingeniería y Ciencias 
Sociales; Infraestructura, Construcción 
y Edificaciones; Logística, Innovación 
y Ciencias Empresariales; y Sistemas 
Inteligentes y TIC.

CONGRESO INTERNACIONAL DE INGENIERÍA, 

CIENCIAS Y TECNOLOGÍA

INVESTIGACIÓN CIENTíFICA
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EMPRENDIMIENTO 

Un grupo de mujeres del programa 
Redes de Familia del Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides) cosecharon 
más de 120 quintales de cebollas 
orgánicas libres de pesticidas y 
químicos en la comunidad de Don 
Juan, corregimiento de Huacas, que 
forma parte del Plan Colmena. Las 
mujeres no estuvieron solas. Las 
acompañaron la ministra María Inés 
Castillo y la viceministra, Milagros 
Ramos Castro, que compartieron con 
ellas la satisfacción de haber culminado 
un proyecto de emprendimiento que 
les está cambiando la vida al generar 
ingresos económicos en sus propios 
entornos. En la provincia de Coclé 
se desarrolla el programa Redes 
Familiares en cinco distritos: Antón, 
La Pintada, Natá, Olá y Penonomé, 
con 13 corregimientos en los que 
se benefician más de 600 familias 
que pertenecen a los Programas 
de Transferencias Monetarias 
Condicionadas.  La cosecha se realizó 
durante una gira de trabajo en la que la 
ministra Castillo supervisó los avances 
de las escuelas de campo (parcelas 
demostrativas) que están siendo de 
provecho para estas familias.

En la provincia de Coclé, 
el programa Redes 
Familiares se desarrolla 
en los distritos de Antón, 
La Pintada, Natá, Olá y 
Penonomé.

MUJERES COSECHAN   
CEBOLLAS ORGÁNICAS 

La cosecha es el resultado de la puesta en marcha del Plan Colmena que 
permitió a varias instituciones ofrecer sus servicios para que las agricultoras 
obtuvieran una cosecha con altos rendimientos.
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Entre los avances 
logrados durante esta 
administración se 
incluyen la habilitación 
de una sala de 
quimioterapia, un área 
de hemato-oncología, 
equipo para resonancia 
magnética y estudios de 
medicina nuclear.

El principal objetivo es brindar mejor calidad de vida a los pacientes chiricanos, de las provincias aledañas y la 
comarca Ngäbe-Buglé. 

Una delegación técnica integrada por 
el ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre; la ministra consejera para 
Asuntos de Salud Pública, Eyra Ruiz; y 
el director de la Caja de Seguro Social 
(CSS), Enrique Lau Cortés, visitó 
el hospital Dr. Rafael Hernández, 
donde se estudiaron alternativas 
que optimizarán las atenciones que 
reciben los pacientes de la Red 
Oncológica que recientemente 
inició en Chiriquí. En la jornada, se 
presentaron los avances logrados 
durante esta administración, que 
incluyen la sala de quimioterapia, 
el área de hemato-oncología y los 
espacios habilitados para albergar 

el moderno tomógrafo axial 
computarizado de alta resolución, 
equipo para resonancia magnética 
y de estudios de medicina nuclear. 
Entre las propuestas analizadas por 
la delegación está la construcción 
de un “búnker” para las sesiones 
de radioterapia, con el propósito 
de elevar la calidad de vida de los 
pacientes que no tendrán que viajar 
hasta Panamá para recibir este 
tratamiento para vencer el cáncer.  
La comitiva también visitó otras 
instalaciones en Chiriquí, donde 
escucharon las opiniones de técnicos 
y expertos para consolidar la red 
oncológica en esta provincia, que 

estará enlazada con instalaciones 
a nivel nacional como el Hospital 
Oncológico. 

RED ONCOLÓGICA  
EN CHIRIQUÍ

SALUD
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Con extremas medidas de 
bioseguridad, reiniciaron 
con buen pie las cirugías 
ambulatorias en la Policlínica 
Dr. Santiago Barraza, de la 
Caja de Seguro Social (CSS), 
en el distrito de La Chorrera, 
Panamá Oeste. Esta unidad 
ejecutora cuenta con tres 
quirófanos, asignados para 
la realización de operaciones 
en oftalmología, otorrino, 
ginecología, cirugía general, 
urología y ortopedia. Con la 
habilitación de este servicio 
se busca disminuir la brecha 
en intervenciones de este 
tipo pendientes desde 2020, 
debido a la pandemia por 
el Covid-19.  Las cirugías 
ambulatorias son los 
procedimientos que se llevan 
a cabo con anestesia local, 
regional o general, y requieren 
cuidados posoperatorios 
inmediatos, pero sin 
hospitalización, permitiéndole 
al paciente el retorno a su 
hogar pocas horas después de 
realizada la intervención.

REANUDAN PROCEDIMIENTOS  
QUIRÚRGICOS AMBULATORIOS

Como norma de 
bioseguridad, antes 
de ser operado todo 
paciente deberá 
realizarse una prueba 
para descartar la 
presencia de la Covid-19. 

Las intervenciones se reanudaron a principios del pasado mes de enero en la 
Policlínica Dr. Santiago Barraza, en La Chorrera. 

SALUD
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SALUD

El quinto lote con 60 mil dosis 
de vacunas pediátricas de la 
farmacéutica Pfizer llegó esta 
semana a la terminal aérea de 
carga del Aeropuerto Internacional 
de Tocumen para reforzar el Plan 
Nacional de Vacunación contra la 
Covid-19 que ejecuta al Gobierno 
Nacional a través de la Operación 
PanavaC-19. Durante esta semana, 
la vacunación pediátrica a niños 
entre 5 y 11 años continuará en los 
circuitos 8-5 (La Chorrera), provincia 
de Panamá Oeste; en 6-1 (Chitré) y 
6-2 (Los Pozos, Parita y Pesé), en la 
provincia de Herrera. La población de 
niños entre 5 y 11 años a vacunar en 
el circuito 8-5 es de 27,798 personas 
en 12 centros de vacunación, 
alcanzando 18 corregimientos. En el 
circuito 6-1, la población convocada 
para vacunarse es de 5,479 niños en 
seis centros; y en el 6-2, es de 2,899 
niños entre 5 y 11 años. 

QUINTO LOTE DE
DOSIS PEDIÁTRICAS 

El proceso de inmunización infantil se extendió a más circuitos en el interior 
del país, toda vez que Panamá recibió un nuevo lote de vacunas.
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Como parte de la transformación y 
modernización del Hospital San Miguel 
Arcángel (HSMA), se han incrementado 
las atenciones con mayor grado de 
complejidad y se cubre de esta manera 
una creciente demanda de servicios a la 
población. Ello es así desde el pasado 
11 de agosto de 2021, cuando se creó 
la unidad de Endoscopia, informó el 
doctor Cosme Trujillo, director médico 
de este centro hospitalario ubicado 

en el distrito de San Miguelito. Trujillo 
señaló además que en el HSMA se 
ofrece la especialidad en broncoscopia 
diagnóstica a toda la ciudadanía, en 
especial residentes en San Miguelito. 
Los estudios se programan para los 
días viernes y esto se debe, en gran 
medida, a la cantidad de pacientes 
que se atienden a través de la 
Clínica Post-Covid instalada en el 
hospital. Reynaldo Chandler es el 

coordinador del servicio en la unidad 
que, en respuesta a la demanda, ha 
implementado pruebas de función 
pulmonar, como lo son las de 
esfuerzo respiratorio, gasometrías y 
espirometrías, realizando 350 pruebas 
de este tipo. Lo acompañan en esta 
labor el neumólogo Eduardo Tablas y 
Alonso Ortega, de enfermería, junto 
a un equipo de técnicos que trabajan 
por mejorar la salud de los pacientes.

HOSPITAL DE SAN MIGUELITO 
AMPLÍA ESPECIALIDADES 

A pesar de la pandemia, el HSMA sigue brindando atención a la población, un esfuerzo respaldado por el Minsa para 
atender la demanda.

SALUD
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PERFIL

Cecilia Maricris González de Escobar es médica veterinaria 
egresada de la Universidad Federal de Paraná, en Curitiba, 
Brasil. Cuenta con más de 30 años de experiencia profesional 
en diferentes áreas. Complementó sus estudios con una 
maestría en Ciencias Naturales y Exactas con especialización en 
Biotecnología. Siendo funcionaria del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), a solicitud de otras instituciones prestó 
servicios profesionales en el Departamento de Biología 
Molecular del Instituto Conmemorativo Gorgas de Estudios 
de la Salud y en el Instituto de Investigación Agropecuaria de 
Panamá (IDIAP). Fue directora del Laboratorio de Diagnóstico 
de Enfermedades Vesiculares en Panamá durante el período del 
Convenio Panamá - Estados Unidos de Norteamérica, directora 
del Laboratorio de Investigación Veterinaria Dr. Gerardino 
Medina H. en la Dirección de Salud Animal, directora de 
Cuarentena Agropecuaria en la provincia de Colón, miembro 
del Consejo Nacional de Acreditación de Laboratorios de 
Panamá, entre otros cargos. Es investigadora asociada al 
Instituto de Investigaciones Científicas y Servicios del Alta 
Tecnología (Indicasat-AIP). Creadora de la Unidad de Biología 
Molecular del MIDA. Autora y coautora de más de una 
decena de publicaciones científicas a nivel internacional, 
entre las que destacan la “Revista Científica y Técnica” 
del Organismo Internacional de Epizotias (OIE), 
“Revista Emerging Infectious Diseases” del Centro 
de Control y Prevención de Enfermedades de los 
Estados Unidos de América (CDC de Atlanta), 
“Veterinary Parasitology”, “Livestock Science”, 
“ScienceDirect” y “Preventive Veterinary 
Medice” de Elsevier Wordmark, Netherlands. 
Realizó pasantía como becaria de la Agencia 
de Cooperación Española en el Laboratorio del 
Instituto Nacional de Investigación y Tecnología 
Agraria y Alimentaria (INIA) de España y en 
el Instituto Smithsonian de Investigaciones 
Tropicales. Ha realizado investigaciones con la 
Universidad del Estado de Florida, aprobadas 
por la Agencia Española de Cooperación 
Internacional con contraparte del Instituto Carlos 
III de España. Ha contribuido en congresos y 
publicaciones en conjunto con la Facultad de 
Medicina Veterinaria de la Universidad de Panamá, 
así como con Indicasat, realizando asesorías 
científicas al productor, análisis de resultados 
de investigaciones científicas, entrenamientos 
de médicos veterinarios y técnicos del MIDA, 
entrenamiento a estudiantes de medicina 
veterinaria de la Universidad de Panamá. Es editora 
de revistas científicas nacionales e internacionales, 

tales como “Actas Iberoamericanas de Conservación Animal” 
(AICA), “Archivos de Zootecnia” (Comité de Expertos), “Ciencia 
Agropecuaria” (IDIAP). A nivel nacional, ha contribuido con 
publicaciones en revistas como “Academia Panameña de 
Medicina y Cirugía” y “Actualidad Agropecuaria”, entre otras. Ha 
sido expositora en más de quince congresos nacionales. Desde 
el año 2019 funge como directora ejecutiva de Cuarentena 
Agropecuaria del MIDA. Ha ocupado el cargo de viceministra 
encargada de la cartera agropecuaria. Actualmente preside la 
Asociación Panameña de Médicos Veterinarios de Panamá.

COMPROMISO CON SALUD 
FITOZOOSANITARIA DE PANAMÁ
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CeCilia MariCris González de esCobar, 
directora de Cuarentena agropecuaria del Mida.




